

# A.C.N. DE P.

AÑO XXVI

1 de septiembre de 1950

NUMERO 462

## Memoria de la A. C. N. de P. 1949-50 EJERCICIOS PARA CONSILIARIOS Y DOS ASAMBLEAS DE SECRETARIOS

**Celébrase el XL aniversario del nacimiento de la Asociación**

**ASAMBLEA REGIONAL EN TARRAGONA Y BODAS DE PLATA DEL CENTRO DE SALAMANCA**

**CONSAGRACION DE LOS CONSILIARIOS DE LOS CENTROS DE MADRID Y DE ALCOY COMO OBISPOS DE CIUDAD RODRIGO Y CORIA**

**EL "BOLETIN" EDITA TRES EXTRAORDINARIOS Y LLEGA AL MAYOR NUMERO DE PAGINAS ALCANZADO HASTA LA FECHA**

**LOS CENTROS SE HAN INTERESADO PRINCIPALMENTE POR LOS PROBLEMAS Y OBRAS RECOMENDADOS EN LA ULTIMA ASAMBLEA DE LOYOLA**

**Aumentan los Círculos de Jóvenes, se constituyen entidades constructoras para afrontar el problema de la vivienda, y el acercamiento al pueblo se manifiesta en tangibles realidades**

*Constitución e intensa actividad de algunos de los Secretariados proyectados en la última Asamblea General, como nota específica de este curso*

Gracias a Dios, el curso de 1949-50 se ha visto animado por una pujante vida de la Asociación que no desmerece de la constante actividad de nuestros años de existencia.

### Ejercicios para consiliarios y Asambleas de Secretarios en Madrid

En el mismo mes de septiembre, el día de Nuestra Señora de las Mercedes comenzó la tanda de ejercicios para consiliarios de la Asociación en la Casa Diocesana de Madrid, dirigidos por el excelentísimo y reverendísimo señor doctor don Angel Herrero Oria, Consiliario nacional.

A ella asistieron unos treinta, que en completo retiro permanecieron hasta el día 28, en cuya tarde comenzó la XL Asamblea de Secretarios en régimen de internado en la misma Casa de Ejercicios.

Alrededor de un centenar se reunieron en las sesiones de esta Asamblea, en la que, además de los cambios de impresiones, tan importantes para la vida de los Centros, y de las orientaciones que sobre la marcha de la Asociación pudieron darse, se acordó crear catorce secretariados especiales y dedicarse de una manera particular a los jóvenes.

Los tres discursos de clausura, pronunciados por don Fernando Martín-Sánchez Juliá, por el reverendo padre Angel Ayala y por el doctor Herrera Oria, merecen destacarse por sus positivas y claras orientaciones. De todo ello se dió nota muy completa en nuestro BOLETIN, y de la vida de los secretariados creados en aquella Asamblea

hablamos al final de esta misma Memoria.

### XL aniversario de la A. C. N. de P.

El día 3 de diciembre de 1949, fiesta de San Francisco Javier, se cumplieron los cuarenta años de la primera imposición de insignias a los primeros propagandistas en Madrid, acto con el cual nació nuestra Asociación.

Muchos fueron los actos que se celebraron en todos los Centros con motivo de tan grato aniversario.

Bástenos en esta Memoria recordar el jubiloso evento, remitiendo a nuestros lectores al BOLETIN de 15 de diciembre último y al extraordinario del 1 del mismo mes, publicado con esta ocasión.

### "Boletín A. C. N. de P."

En los veintiséis cursos que lleva de vida el BOLETIN, este de 1949-50 es en

el que ha visto más extraordinarios nuestra publicación. Tres números de treinta y dos páginas, de veintiocho y de dieciséis, correspondientes a las bodas de plata del mismo BOLETIN, al cuadragésimo aniversario de la Asociación y a los Años Santos, han sido confeccionados en el correr de estos últimos meses, porque si bien el primero correspondió a la fecha de 15 de mayo de 1949, por causas ajenas a nuestra voluntad no pudo prepararse hasta los comienzos del curso actual.

También en conjunto los boletines de 1949 han llenado un número de páginas, de 208 en total, superior al de cualquier otro año precedente.

### Asamblea Regional de Tarragona

Los Centros enclavados en la antigua corona de Aragón se reunieron en asamblea en Tarragona el día 25 de enero de 1950, fiesta de la Conversión del Apóstol San Pablo. De muchos otros Centros acudieron representantes, incluso de la capital de España.

Magnífica resultó la asamblea celebrada al pie mismo de la roca en que, según tradición, predicó el apóstol San Pablo por primera vez en España.

El BOLETIN de primero de febrero se hace buen eco de ella y nos evita el dar detalles en esta Memoria, que necesariamente hemos de resumir, dado el espacio de que disponemos.

### Exposición de Actividades Católicas en Roma

Para la magna Exposición de Actividades Católicas en Roma, enclavada en el grandioso palacio que para este fin

A nadie le es lícito ser indolente ni perezoso cuando amenazan tantos males y tantos peligros, cuando los que están enfrente trabajan con tanto ardor en la destrucción de los cimientos mismos de la religión católica y del culto cristiano. Que no se verifique nunca aquello de que "los hijos de este siglo sean más prudentes que los hijos de la luz" (Luc., 16, 8); que jamás éstos sean menos activos que aquéllos.

Encíclica "Anni Santi", 12 marzo de 1950.

se ha levantado en la Ciudad Eterna muy cerca de la plaza de San Pedro, la Asociación ha enviado material expone de sus actividades, referido de una manera especial a las obras más interesantes que ha creado, como La Editorial Católica, el Instituto Social Obrero, el Colegio Mayor de San Pablo, etc.

### Consagración episcopal de los excelentísimos y reverendísimos señores don Jesús Enciso Viana y don Manuel Llopis Ivorra

El consiliario del Centro de Madrid y el ex consiliario del Centro de Alcoy, doctores Enciso y Llopis, han sido consagrados obispos de Ciudad Rodrigo y Coria respectivamente en los días 16 y 30 de abril.

El monumental templo de San Francisco el Grande, rebosante de fieles, fué testigo de la elevación a la plenitud del sacerdocio del prelado de Ciudad Rodrigo, y la catedral de Valencia, la del cáliz en que Nuestro Señor Jesucristo consagró su propia sangre en el primer Jueves Santo, de la del obispo de Coria.

La Asociación ha apadrinado a ambos en las personas de nuestro Presidente, don Fernando Martín-Sánchez Juliá, para la consagración del doctor Enciso Viana, y en la del ex secretario y activo propagandista del Centro de Alcoy don Enrique Albers, para la del doctor Llopis Ivorra.

En sendas crónicas e información gráfica se ha ocupado de ello oportunamente nuestro BOLETÍN.

### Nuevos cargos de la Asociación

Han comenzado a actuar en el presente curso el vicepresidente de la Asociación, don Alfredo López Martínez, elegido en la última Asamblea de Loyola; el tesorero general, don José María Sagüés Irujo; el secretario general, don Francisco Guijarro Arrizabalaga, y los consejeros don Enrique Calabía López, don Francisco de Luis Díaz, don José Ignacio Isusi y Ordorica y don Ricardo Sánchez de Movellán.

Por los respectivos prelados han sido designados consiliarios: del Centro de Alcoy, el reverendo señor don Vicente Torregrosa Torregrosa; del de Badajoz, el muy ilustre señor don Sebastián Jiménez Andrades, y del de Madrid, el reverendo señor don Andrés Avelino Esteban.

También el Presidente ha nombrado nuevos secretarios: del Centro de Madrid, a don Ernesto La Orden Miracle; del de Granada, a don Julio Moreno Dávila; del de Toledo, a don Evaristo Sánchez Delgado; del de Badajoz, a don Salvador Martínez Díaz; del de Bilbao, a don Ignacio de Artaza Cortés, y del de Lérida, a don Luis Alonso de Olarte.

### Propagandistas triunfantes

Después de una santa muerte, piadosamente hemos de considerar que han recibido la corona inmarcesible de la gloria los propagandistas del Centro de Madrid don Florentino Soria López y don José Manuel de Aristizábal y Machón, este último miembro fundador de la Asociación; el del Centro de Valladolid don Luis Ruiz de Huidobro y Buitrago y el consejero de la Asociación, vicepresidente de ella durante dieciséis años, don José Ignacio Isusi y Ordorica.

# Actividades de los Centros

## ALCOY

Los Círculos de Estudios, sin descuidar lo que podemos calificar de cuestiones doctrinales, han orientado su labor en un sentido práctico, tendiendo a llevar a la realidad las soluciones de los problemas que se estudiaban en el temario, entre los que merecen destacarse "La vivienda en Alcoy", "Moralidad", "El ambiente religioso y modos de fomentarlo", "El católico y el problema económico actual", "El católico y su responsabilidad profesional", "Principios que podrían recogerse en la reforma de los estatutos de la A. C. N. de P.", "Sistema de recaudación de becas para el Colegio Mayor de San Pablo" y "Sección patronal, prensa, radio y cine".

Como en años anteriores, han organizado una tanda de ejercicios espirituales.

Como nota destacada del Centro podemos señalar la creación en enero último del Círculo de Jóvenes, integrado por seis, que han dedicado su tiempo principalmente al estudio de los principios de la doctrina social de la Iglesia.

Como conclusión práctica deducida de estos estudios, ha sido la reorganización de la Juventud local y Delegación comarcal de Jóvenes de Acción Católica.

El Centro ha prestado su colaboración a muchas obras de Acción Católica y ha intervenido de modo eficaz en las emisiones semanales de radio y en los actos de homenaje celebrados con motivo de la visita que hizo a Alcoy el ex consiliario del Centro de Propagandistas y recién consagrado Obispo de Coria, así como al Día del Prelado, que tuvo lugar en la ciudad de Alcoy, con asistencia del excelentísimo y reverendísimo señor Arzobispo de Valencia.

Con motivo de la visita del excelentísimo y reverendísimo don Manuel Llopis Ivorra, los propagandistas celebraron un Círculo de Estudios extraordinario, presidido por el Prelado, y una misa de comunión oficiada por el mismo.

## ALGECIRAS

Los Círculos de Estudios, que comenzaron en el mes de octubre con una información del señor consiliario sobre la Asamblea de Secretarios tenida en Madrid en los últimos días de septiembre, desarrollaron en sesiones sucesivas temas tan interesantes como "La prensa local", "El Estado como organismo social", "Doctrina social de la Iglesia", que abarcó ocho sesiones, y varios Círculos dedicados a obreros.

Como actividades más principales podemos señalar las del Secretariado de Caridad, que rige Alberich, y tiene el propósito de adquirir en propiedad terrenos suficientes para poder continuar la construcción de las viviendas en proyecto.

Han celebrado dos tandas de ejercicios en la Huerta de la Cruz en los meses de marzo y mayo, en unión de los Hombres y Jóvenes de Acción Católica.

Con especial contribución de los propagandistas, principalmente de Manuel Ruiz, se inauguró la sección de la Adoración Nocturna en el pueblo de San Roque, a cuyo acto asistieron 25 señores de la diócesis y de fuera de ella, como Sevilla, Ronda, Jerez, Tánger, Gibraltar, etc., juntamente con propagandistas de Cádiz y Jerez. Más de 500 adoradores estuvieron presentes.

El Secretariado Obrero, impulsado y estimulado eficazmente por el señor consiliario, inauguró un cursillo el 14 de abril, al que concurrieron obreros de distintas fábricas e ideologías, entre ellos un protestante.

## LA CORUÑA

Todos los propagandistas trabajan; la mayor parte en puestos directivos, en organizaciones de Acción Católica y en otras como Padres de Familia, Protección a la Mujer, Tribunal de Menores, etcétera, sin olvidar su eficaz labor en "El Ideal Gallego".

Entre los propagandistas del Centro se han constituido diversas ponencias con el fin de estudiar diferentes problemas locales, proponer soluciones y, a ser posible, resolverlas directamente o gestionar su solución.

Las principales ponencias corresponden a las siguientes cuestiones: Viviendas para clases media y modesta, enseñanza profesional, iniciación de vocación al periodismo y cine.

En la Escuela de Trabajo han dado un cursillo de sociología, que duró diez semanas, con dos clases semanales y una asistencia media de 40 alumnos. Estuvo a cargo, principalmente, de Martínez Pereiro.

Otras diversas conferencias en varios Centros han organizado durante el curso, encargándose a Cuevas, Babío, Lozano, Martínez Pereiro, Sanz y Vidal.

## GIJON

Los Círculos de Estudios se han enfocado principalmente hacia el tema "Realidades católicas en las diversas actividades" para obtener conclusiones prácticas que informen la vida de los católicos y desarrollen principalmente el apostolado del ejemplo, del que tan necesitado está Gijón.

Ha quedado consolidado el Círculo de Jóvenes, que lleva una vida regular y normal.

Se ha colaborado, como en años anteriores, en favor de los ejercicios espirituales, celebrando una tanda especial en Loyola.

El Centro ha cubierto una beca destinada a uno de los jóvenes del Círculo que se incorporó al Seminario de Vocaciones Tardías de Salamanca.

El interés principal de los propagandistas se ha dirigido en este curso, como en el anterior, a la Constructora Benéfica, cuya constitución está ultimando.

## LERIDA

Comenzó sus actividades el nuevo Centro de Lérida, como preparación para su constitución, en febrero de 1949, estimulado por el excelentísimo y reverendísimo señor Obispo, don Aurelio del Pino Gómez, que antes de ser consagrado fué consiliario de los propagandistas de Segovia.

Reuniéndose semanalmente, estudiaron temas de formación religiosa y se estimuló la vida interior de los futuros miembros del Centro mediante la práctica de actos de piedad prescritos en el reglamento.

En el curso actual los Círculos de Estudios, que han seguido teniendo todas las semanas, se han dirigido principalmente a temas de religión sobre la doctrina de la Iglesia y temas de orden práctico, tales como mendicidad, blasfemia, etc.

Durante la Semana de Pasión celebraron una tanda de ejercicios espirituales, dirigidos por el consiliario del Centro, muy ilustre señor don Laureano Castán.

Como obras prácticas proyectan un plan de viviendas ultrabaratadas para clases muy humildes y han iniciado una intensa campaña para fomentar y robustecer la vida de los Secretariados parroquiales de Caridad de Acción Católica, en colaboración con los organismos correspondientes.

## LORCA

Los Círculos de Estudios se han fijado en dos cuestiones fundamentales: "Prensa" y "Espectáculos y recreos", deduciendo de ello conclusiones prácticas que han procurado llevar a la realidad.

El Día del Papa celebró el Centro de Lorca un brillantísimo acto público en el teatro Guerra. Colaboran muy principalmente en obras apostólicas de Acción Católica como dirigentes de ella y en obras de ejercicios, formación profesional, organización católica de la empresa, formación religiosa del magisterio, etc.

## MADRID

Con absoluta sujeción a las disposiciones reglamentarias se han celebrado durante el curso los actos colectivos.

El Círculo de Estudios ha completado 24 reuniones, en las que como tema general se ha tratado de "Las realidades católicas de España". Como conferencias extraordinarias se han dado las siguientes: Una a cargo de Mr. Richard Pattee, sobre "Europa vista por un americano"; otra acerca de "La reforma llevada a la práctica en sus empresas", por don Eduardo Bertrand Coma. El padre fray Sabino Muñiz, franciscano, habló acerca de "La situación de Palestina en el sector de los intereses católicos de Tierra Santa". El profesor Wilhelm Neuss, catedrático de la Universidad de Bonn, trató de "La tragedia alemana desde la implantación del nacionalsocialismo hasta el momento presente". Sobre "Las jornadas de Bochum y el espíritu católico de Europa" disertó don Jesús Rodríguez G. Salmoines. El doctor don Juan Bosch Marín expuso en el Círculo sus impresiones de Méjico con motivo del Congreso Panamericano de Pediatría. También hablaron de sus viajes e impresiones, recogidas en sendas sesiones, don José Solas, que estuvo en Bélgica y en Francia, y don Leopoldo Eulogio Palacios, que ha permanecido varios meses en el Canadá.

Una de las sesiones del Círculo de Estudios fué presidida por tres Prelados argentinos: los excelentísimos señores Arzobispo de Santa Fe, Obispo de la Rioja y el Obispo auxiliar de Córdoba.

En fin, como homenaje al consiliario del Centro por su nombramiento para la sede episcopal de Ciudad Rodrigo se dedicó una sesión extraordinaria del Círculo de Estudios, en la que hicieron uso de la palabra Ernesto La Orden, que recordó la estancia del doctor Enciso en Uruguay y consideró al nuevo Obispo como consiliario del Centro de Madrid; Francisco Cantera, que habló sobre la vida y magisterio de don Jesús Enciso y sus aportaciones a las Semanas Bíblicas; la señorita María González de Castejón, que expuso la labor del nuevo Prelado como consiliario, cerrándose la sesión con palabras de nuestro Presidente, Fernando Martín-Sánchez, y del doctor Enciso Viana.

El Círculo de Jóvenes del Centro de

Madrid ha celebrado reuniones semanales y creado varias ponencias que han desenvuelto su trabajo para estudiar principalmente los siguientes problemas: "La reforma social de la tierra", "Organización de sindicatos" y "La política industrial de España".

## LAS PALMAS

Los Círculos de Estudios se han celebrado con regularidad, dedicados preferentemente a la consideración de problemas peculiares de la diócesis, según indicación del reverendísimo Prelado.

Ha ocupado lugar principal el problema de la vivienda y se han iniciado los trámites para la constitución de la entidad benéfica Constructora San Pablo.

Han trabajado los propagandistas en el apostolado contra el alcoholismo, muy importante en aquella región, y se interesan mucho por la moralidad en las playas.

La Obra de los Ejercicios Espirituales, con la organización de diversas tandas, atrae también la atención de este Centro.

## SAN SEBASTIAN

Los actos religiosos se han celebrado con toda normalidad según los preceptos reglamentarios.

El Centro de San Sebastián ha polarizado su existencia en torno a dos actividades fundamentales: las Conversaciones Católicas Internacionales, que juntamente con el Secretariado de Relaciones Internacionales de la Asociación lleva este Centro, y la Asociación de Técnicos para el Fomento de la Enseñanza Profesional con su Escuela Profesional de Hernani.

Además, el Centro ha contribuido a la creación del Círculo de Lectores, destinado al examen de las obras que se publican en lengua española, y que desarrolla una labor muy intensa.

Los Círculos de Estudios se han celebrado con normalidad desde el mes de octubre hasta el mes de marzo, tratándose de diversos temas, entre los que han sido más discutidos los de "La tolerancia", "La vida intelectual" y "Las bases cristianas del civismo". A cada uno de estos temas se han dedicado varias reuniones.

## TARRAGONA

Según ya se da cuenta en el BOLETIN, tuvo lugar en esta población la Asamblea de los Centros enclavados en la antigua Corona de Aragón, después de tres días de retiro espiritual como preparación para ella.

Como final de curso ha organizado el Centro una tanda de ejercicios espirituales en retiro en el mes de junio y otra en el mes de agosto.

Varios propagandistas han dado conferencias en Reus para preparar la fundación de un Núcleo de la Asociación, y como plan para el curso próximo proyectan iniciar un apostolado directo en la Escuela del Trabajo y en el Pósito de Pescadores.

## VIGO

Inició el Centro el curso actual con una misa oficiada por el excelentísimo y reverendísimo señor Obispo de Tuy, fray José López Ortiz, que dirigió a los propagandistas una sentida plática después de la misa.

En los Círculos de Estudios se ha atendido con predilección a la cuestión social, según el temario que en su día se publicó en el BOLETIN.

Los propagandistas del Centro de Vi-

go trabajan intensamente en actividades apostólicas en unión de la Acción Católica, destacándose en las campañas de Caridad, pro Seminario y Tarjeta de Acción Católica. No puede menos de subrayarse la labor de nuestros compañeros, principalmente de García Hermida, en la organización de una tómbola de caridad que ha recaudado más del millón de pesetas.

Con intervención muy activa de los propagandistas se celebraron unas jornadas de la Acción Católica, dirigidas por monseñor Zacarias de Vizcarra, y un solemne vía crucis de penitencia, que recorrió la ciudad en Semana Santa.

Con verdadero tesón ha continuado el Centro de Vigo en este curso los trabajos iniciados en el anterior para constituir una empresa constructora benéfica y la creación de una editorial católica.

## VITORIA

El Centro de Vitoria, que cuenta con 16 propagandistas, además de celebrar anualmente los actos reglamentarios de piedad, ha desarrollado las siguientes actividades en este curso:

Los Círculos de Estudios tuvieron lugar semanalmente, y el temario estudiado fué el recomendado en la Asamblea general de Loyola sobre "Problemas de los católicos en el ambiente español contemporáneo".

Creada la Hermandad de Hombres de Carrera por iniciativa del Centro, ha funcionado con toda regularidad y a tenor de los estatutos aprobados recientemente.

Es presidente de la misma el propagandista don Ricardo S. de Movellán, formando parte de la Junta directiva varios propagandistas.

Han celebrado quincenalmente sus reuniones de estudios sobre temas de palpitante actualidad, habiéndose demostrado el gran interés de los asociados por conocer a fondo la serie de problemas trascendentales que nuestra sociedad tiene planteados en la actualidad.

Celebraron—como ya anteriormente se ha dicho—una tanda de ejercicios espirituales, a la que asistieron buen número de asociados—entre ellos varios propagandistas—, y han celebrado también actos religiosos en el transcurso del año, que evidencia la preocupación por una formación sobrenatural de sus asociados, indispensable para poder influir poderosamente en el ambiente que les rodea.

Estimulados, en parte, por el Centro, un grupo de jóvenes universitarios ha creado en este curso la sección de Jóvenes universitarios, con análogas características a la Hermandad de Hombres de Carrera. Es dirigida por un magnífico consiliario y han celebrado reuniones de estudio mensualmente.

Algunos elementos de esta sección habrán de constituir en su día el Centro de los jóvenes propagandistas.

Los dirigentes de dicha sección están en contacto con el secretario del Centro de Jóvenes de Madrid, y un representante de la misma acudió a la Asamblea de Jóvenes, celebrada en Madrid en mayo último.

También ha funcionado este año por primera vez, bajo el control del Centro, un Instituto Social Obrero. Matriculados 15 jóvenes, reclutados la mayoría de las Escuelas de Aprendices de Acción Católica, han acudido a los Círculos de Estudios con regularidad.

El cuadro de profesores lo integraron dos sacerdotes y dos propagandistas, que explicaron criteriología, doctrina social de la Iglesia y doctrinas sociales, legislación sindical y encuestas.

# LOS SECRETARIADOS, EN MARCHA

*Durante el curso 1949-50 han funcionado los de Estatutos, Programa, Juventudes, Vivienda, Colegio Mayor, Cine, Patronos y Empresas, Relaciones internacionales, Escuelas profesionales y Mariano*

**DESTACA LA LABOR LLEVADA A CABO POR EL DEL COLEGIO MAYOR DE SAN PABLO Y EL DE RELACIONES INTERNACIONALES**

Durante el curso 1949-50, la Secretaría General ha impulsado la constitución y funcionamiento de los Secretariados creados en las asambleas general y de secretarios celebradas en septiembre de 1949. Este impulso se ha orientado en el sentido de considerar que la creación de tales secretariados encierra todo un programa de actuación inmediata a realizar por la Asociación que, de un lado, vuelve sobre sí misma y va hacia una autorrevisión de sus estatutos y de su ideario programático, y de otro intenta lanzarse a trabajar para la solución de aquellos problemas sociales en los que resulta más urgente la colaboración de la iniciativa privada, presidida por un criterio de inspiración católica.

## Estatutos

La Comisión de Estatutos fué constituida bajo la presidencia de Alfredo López, con los siguientes propagandistas:

Reverendo padre Ignacio de Zulueta y Pereda Vivanco; consejeros, don Enrique Calabía, don Francisco de Luis y Díaz, don Isidoro Marín y don José María Sagüés; de la sección de San Pablo, don Francisco Cantera, don César Granda, don Alberto Martín Artajo, don Jesús Riaño, don José María Sánchez de Muniain, don Juan Villalonga, don Luciano de Zubiría y don Luis de Zulueta, y los propagandistas don Manuel Amorós, don Jesús García Valcárcel, don José Larraz, don Rafael Martín Lázaro y don Angel Vegas Pérez, y del Círculo de Jóvenes, don José María Ruiz Gallardón.

A algunos miembros de la Comisión, como Larraz y Martín Artajo, el Presidente, al invitarles a formar parte de ella, les advirtió que no pretendía que

Asimismo han sido estudiados por el Centro los problemas de viviendas y cine, estudios que continuará el próximo curso.

## ZARAGOZA

El Centro ha funcionado con absoluta normalidad, celebrándose todos los actos religiosos reglamentarios y todas las reuniones del Círculo de Estudios. Se han estudiado los temas recomendados por la Asociación.

Como noticia a destacar figura el funcionamiento del Círculo de Jóvenes, que se ha reunido con total éxito, y que celebró un acto público, en el que intervinieron varios de sus componentes y Federico Silva.

Dirigidas por el propagandista don Francisco Torres, se han realizado unas enseñanzas tecnológicas textiles, cuya experiencia es de gran valor para la escuela profesional que se piensa fundar.

El patronato del Hogar Cristiano tiene en tramitación en el Instituto Nacional de la Vivienda tres proyectos: uno en la capital, otro en Zuera y otro en Gallur.

asistieran asiduamente a las sesiones, y que lo que les pedía era que no permanecieran indiferente al tema, prometiéndoles tenerles al corriente, como así lo ha hecho, de lo que se fuera haciendo, y poniéndose a su disposición para recoger sus orientaciones.

Esta Comisión ha celebrado seis sesiones plenarias y dos la Subcomisión nombrada para estudiar el capítulo titulado Medios.

Uno de sus miembros ha asistido a las seis sesiones celebradas: dos, a cinco; tres, a cuatro; tres, a tres; dos, a dos; seis, a una, y tres a ninguna.

La Comisión ha aprobado dos artículos sobre naturaleza y fin de la Asociación y un comentario o glosa al primero de ellos, que ha desenvuelto a través de diez puntos y ha comenzado a estudiar el capítulo titulado "Medios" y, dentro de él, los subcapítulos de "Piedad" y "Estudio".

## Programa

La Comisión de Programa, integrada por los señores García Escudero, Osset, Piñar, Rodríguez (don Federico), Rodríguez Salmones, Ruiz Gallardón, Silva, Simón Tobalina y Zelada comenzó sus reuniones en el mes de diciembre, habiendo celebrado 20 reuniones.

La primera preocupación de la Comisión fué señalar con precisión su objetivo, sobre el cual se manifestaron las siguientes tendencias:

A) La opinión del sector más numeroso era que procedía elaborar un "programa para la acción", sin detenerse en consideraciones de tipo especulativo. Esta actitud suscitó el problema de si la acción es o no posible, subdividiéndose de nuevo los pareceres, ya que, en tanto unos, entendiendo que una acción eficaz ha de ser hecha desde el Gobierno no lo creían posible, otros, por el contrario, opinaban que una acción "eficaz" no necesita ser siempre hecha desde el Gobierno, sino que puede hacerse desde entidades sociales no políticas tales como la Acción Católica, Asociación de Padres de Familia, universidades, empresas, etc.

B) Un sector minoritario estimaba, por su parte, que se requiere como tarea previa ir a una elaboración técnica del pensamiento político, a desplegar posteriormente en un programa para la masa.

Sin resolver totalmente el primer problema se trató del segundo: **Método de trabajo.** Se adoptó el sistema de ponencias, distribuyéndose las siguientes: "Formas de gobierno", "Organización económica", "Régimen social", "Universidad y educación", "Representación y problemas afines", "Soberanía". De estas materias se han examinado las referentes al "Estado" y "Representación política".

## Juventud

Funcionan actualmente Círculos de Jóvenes en Alcoy, La Coruña, Gijón,

Salamanca, Valladolid, Valencia, Vitoria y Zaragoza. Al frente del Secretariado se encuentra don Federico Silva.

El Círculo de Madrid comenzó sus actividades con las habituales reuniones del Círculo de Estudios, dedicadas principalmente, durante este período, a numerosas informaciones de los jóvenes que habían viajado por el extranjero durante el verano; también intervinieron distintas personalidades extranjeras y españolas.

Durante los días 6 al 10 de enero se celebraron unos ejercicios espirituales en Málaga, dirigidos por nuestro consiliario nacional.

Asimismo, el Círculo de Madrid ha publicado cuatro hojas especiales dedicadas a los jóvenes de nuestra Asociación.

También durante el presente curso ha funcionado un seminario especial de problemas económicos políticos y de preparación de miembros universitarios del Círculo de Jóvenes.

Finalmente, del 30 de abril al 2 de mayo se celebró en el Colegio Mayor de San Pablo una asamblea de todos los Círculos de España. En ella se trató principalmente de conseguir una coordinación de las actividades para el próximo curso y de los temas a tratar en el mismo por los diferentes grupos juveniles de la Asociación.

Señalaremos, para terminar, que miembros del Círculo, en representación del mismo, asistieron al Foro Juvenil de Nueva York, celebrado en las últimas Navidades; al Congreso del Grupo Federación, que tuvo lugar en París en las mismas fechas, así como al Congreso de la C. I. D. E. C., verificado en Roma en los primeros días de julio. También se celebraron actos públicos en Zaragoza y Valladolid, con intervención de miembros de dichos Círculos y de Madrid.

Por último, patrocinados por la Asociación Católica Nacional de Propagandistas, el pasado día primero de agosto han salido de Port Bou cinco jóvenes peregrinos en bicicleta a Roma, siendo atendidos en el trayecto por la Acción Católica Francesa y los Comités diocesanos y central del Año Santo en Italia.

## Vivienda

Este Secretariado se encuentra en formación. Durante los días 11 y 12 de junio se celebraron unas reuniones en el Colegio Mayor de San Pablo, encaminadas a centrar el problema y concretar la forma en que la Asociación puede colaborar a atenuarlo.

Asistieron a estas reuniones los propagandistas señores Alonso (Vigo), Altuna (San Sebastián), Agero (Salamanca), Barahona (Segovia), Botella (Vitoria), Colomina (Madrid), García de la Rasilla (Madrid), Gómez Sanz (Madrid), González de Vega (Avila), Guijarro (Madrid), Martín Artajo (Madrid), Rodríguez López (Béjar), Serra-

no Mendicute (Madrid) y Uriarte (Coria).

En cuatro jornadas de cuatro horas de trabajo se leyeron todos los informes recibidos de los Centros, examinándose las distintas formas de laborar en la solución de este problema hasta la fecha ensayados (constructoras benéficas privadas, instituciones inmobiliarias, municipales o provinciales, sociedades anónimas inmobiliarias), redactándose unas conclusiones provisionales que sirvan de base para estudiar en sucesivas reuniones cuáles son los puntos neurálgicos del problema, las soluciones que parecen más adecuadas y viables. Estas conclusiones se divulgarán entre todos los Centros.

### Colegio Mayor

El Secretariado del Colegio Mayor Universitario de San Pablo ha concretado sus actividades a procurar la rápida terminación de las obras, de manera que el edificio pueda estar en disposición de ser utilizado plenamente en el próximo mes de octubre.

Cabe, en efecto, esperar que, salvo pequeños detalles, el Colegio se encuentre dispuesto a recibir el número de colegiales previsto; es decir, unos 150. Quedará, sin embargo, sin terminar hasta fin de año la capilla del Colegio.

Se ha procurado dar a conocer en toda España los propósitos de la A. C. N. de P. al fundar el Colegio Mayor, y, a tal efecto, en víspera de inaugurarse parcialmente el Colegio, en enero, se publicó un tríptico explicativo del mismo, que fué ampliamente difundido por toda España. Más tarde, en torno a la celebración del examen de Estado, se editó un nuevo folleto de propaganda y unos carteles murales anunciadores del concurso para becas y selección de colegiales, que también han llegado a todos los rincones de España.

Se han organizado, asimismo, tres viajes de propaganda del Colegio por Andalucía, el noroeste y Valencia, que han producido un excelente resultado.

En los periódicos de las localidades visitadas, en todos los de La Editorial Católica y en algunos otros, se han publicado diversas informaciones y crónicas para dar a conocer el Colegio.

El número de solicitudes presentadas da testimonio de que el Colegio es hoy perfectamente conocido en nuestra Patria y en algunos países de América, especialmente Puerto Rico y Cuba, de donde también nos han llegado algunas solicitudes.

El Secretariado trata de hacer realidad la Asociación de Amigos del Colegio Mayor de San Pablo. Ha sido designado presidente de la misma don José Sinués, y actualmente se trabaja para constituirlo de una manera definitiva.

El Colegio ha venido funcionando desde enero de una manera provisional y el número de colegiales ha llegado a unos 25.

Al mismo tiempo, en el Colegio se han celebrado tandas de ejercicios espirituales para alumnos del último curso de Caminos y Arquitectura, la primera Asamblea Nacional de Graduados de Acción Católica, la Asamblea de Jóvenes de la A. C. N. de P., una reunión de propagandistas que trabajan en el problema de construcción de viviendas, la V Asamblea General de dirigentes de la H. O. A. C., la reunión anual del Apostolado Universitario y un cursillo de la obra de Cooperación Sacerdotal Hispanoamericana para preparar a 12 sacerdotes que marchan a América.

### Cine

La Asamblea de Secretarios, celebrada en Madrid durante los últimos días de septiembre de 1949, acordó crear la Secretaría de Cine, encomendando su dirección a nuestro compañero Luis de Zulueta.

En cumplimiento de tal acuerdo se constituyó la Comisión de Cine en el primer trimestre del curso 1949-50, integrada por los señores Algara, Fernández-Mazas, González Ruiz, Solas y Zulueta. El primero, perteneciente al grupo juvenil de la A. C. N. de P., actúa de secretario.

Ha venido reuniéndose todos los jueves, hasta bien entrada la primavera, y viendo la gran extensión y complejidad del campo cinematográfico, ha estudiado principalmente una de sus zonas, quizás la más fecunda pero difícil de resolver: la producción.

Fruto de sus trabajos fué una nota, redactada en forma muy concreta, que recoge los supuestos del problema tal como se encuentra planteado en la actualidad, las conclusiones a las que lógicamente se llega y el procedimiento para resolverlo.

Este breve escrito fué aceptado por el señor Presidente de la A. C. N. de P. como base de discusión y enviado por la Secretaría General a los Centros de provincias. Muchos de ellos han contestado aportando juicios y observaciones muy atinados y, lo que vale aún más, su propósito de colaboración eficaz.

Tan pronto como comience el curso próximo se iniciará una labor de conjunto, en unión, quizás, de otros esfuerzos importantes y exteriores a la A. C. N. de P.

### Patronos y empresas

El Secretariado Patronal se encuentra también en formación.

El señor Duato Chapa, encargado de ponerlo en funcionamiento, asistió a la IX Conferencia de la U. N. I. P. A. C.

En el Centro de Madrid se celebró una reunión para escuchar al propagandista de Alcoy señor Bertrand una conferencia sobre los ensayos sociales que viene haciendo, nombrándose una ponencia integrada por los señores García Rubio, Martín Artajo y Sánchez Cortés, encargada de redactar un escrito solicitando determinadas reformas en la legislación fiscal, favorecedoras de las empresas empeñadas en una labor verdaderamente de reforma social.

También en dicho Centro de Madrid se reunió un grupo de patronos para escuchar una disertación de los señores Moy y Gaultier, representantes de la Oficina de Estudios del Salario Proporcional. La conferencia resultó muy interesante, registrándose en la revista "Criterio" un amplio extracto de la misma.

Ultimamente han tomado parte en la X Semana Social, que giraba alrededor del tema "Problemas actuales de la empresa", los propagandistas Manuel Chacón Xérica, Ignacio de Artaza, Alfredo López y José Duato Chapa, así como nuestro consiliario nacional, don Angel Herrera; el profesor del seminario de Vitoria don Gregorio de Yurre y el consiliario del Centro de Bilbao, don Andrés de Mañaricua.

### Relaciones internacionales

La actividad del Secretariado de Relaciones Internacionales, a cuyo frente se encuentra el consejero de la Asociación y Secretario del Centro de San Sebastián, don Carlos Santamaría, ha sido extraordinaria. Además de mantener constante contacto con los princi-

pales movimientos católicos del mundo, ha organizado la participación española en la III Semana de los Intelectuales Católicos Franceses (7 al 14 de mayo), Congreso Internacional de Prensa Técnica y Periódica (9 al 13 de mayo), Reunión Hispanofrancesa de Historiadores (27 al 30 de mayo), Congreso de Ciencias Sociales y Políticas de Friburgo (28 de mayo a 3 de junio), European Conference 1950 to create a World Organization for Brotherhood (13 a 15 de junio), Confederación Iberoamericana de Estudiantes Católicos (3 a 9 de julio), Pax Romana (19 al 27 de agosto) y Pax Christi (15 al 17 de septiembre).

Como en años anteriores, durante los días 6 al 12 de septiembre se celebrará en San Sebastián la V Reunión de las Conversaciones Católicas Internacionales, a las que asistirán personalidades destacadísimas del catolicismo mundial, que discutirán el tema "Bases cristianas para la unidad europea".

Por último, destacaremos el interés creciente de los cuadernos de las Conversaciones que, publicados bajo el título de "Documentos", dirige el señor Santamaría. Han visto la luz ya cinco cuadernos.

### Escuelas profesionales

Se encuentra también en formación el Secretariado de Escuelas Profesionales. Aprovechando la coyuntura de que se estaba celebrando en Madrid el segundo Congreso Nacional de Ingenieros Civiles, se convocó por la Secretaría General a los propagandistas ingenieros a una reunión, a la que asistieron los señores Colomina, Echagüe Bouza, Echano, Navarro Gil, Ortí Serrano y De la Puente. El señor De la Puente leyó un estudio referente al ensayo de industrialización que se está llevando a cabo por el Centro de San Sebastián, con la Escuela Profesional de Hernani, a base de crear una cooperativa de producción aneja a la Escuela.

En el Congreso de Ingeniería, la intervención de los señores De la Puente, Colomina, Ortí y Navarro provocó que se aprobaran en las correspondientes mesas y se recogiera por el Pleno del Congreso una serie de conclusiones de orden católicossocial. Entre ellas una muy interesante dirigida a estimular la enseñanza de la doctrina social de la Iglesia en las escuelas especiales de ingenieros.

Los señores Colomina y De la Puente han quedado encargados de hacer sendas ponencias sobre la enseñanza profesional y reforma de la empresa.

### Secretariado mariano

Ha intervenido activamente en la organización del Congreso Mariano Guadalupano, celebrado en Madrid en honor de Nuestra Señora de Guadalupe, de Méjico.

El presidente del Secretariado, señor conde de Trigona, formó parte de la Comisión organizadora del Congreso, y el secretario, señor Rodríguez del Busto, del Comité ejecutivo.

Nuestro Secretariado se encargó, además, de los trabajos generales de organización de la recepción y acompañamiento de los Prelados americanos en los días que han permanecido en Madrid, procurando que pusieran coche a su disposición, etc.

En la actualidad, se ocupa el Secretariado principalmente en la reorganización de la hora santa de Reparación Mariana Nacional.

Está en relación con diversas diócesis españolas que están organizando misiones marianas.

# Memoria del Centro de Estudios Universitarios correspondiente al año académico 1949-1950

**La primera lección del curso estuvo a cargo del catedrático y diplomático peruano don Víctor Andrés Belaúnde. == Los alumnos del C. E. U. logran un elevado número de matrículas de honor y sobresalientes en los exámenes últimamente celebrados en la Universidad Central.==El C. E. U. se incorpora al Colegio Mayor de San Pablo como órgano docente del mismo**

*Recogemos en nuestras páginas un extracto de la memoria rendida por el secretario general del C. E. U., don Urbano Domínguez, dando cuenta de las actividades de dicho Centro durante el pasado año.*

## Variaciones habidas en el personal

En la vacante producida por don Francisco Roca Cabanellas en el cargo de director espiritual del Centro de Estudios Universitarios, a consecuencia de su marcha a tierras del Japón, al finalizar el último curso, se nombró por la autoridad eclesiástica a don Andrés Avelino Esteban Romero, persona que ha tenido a su cargo las clases de Formación religiosa durante el curso que nos ocupa. Al mismo tiempo ha efectuado una magnífica labor al frente de la dirección espiritual de nuestro Centro.

Para las preparaciones jurídicas en sus secciones de Notarías y Registros y Judicatura, respectivamente, fueron confirmados los profesores don Antonio Cuerda de Miguel, notario y registrador de la Propiedad, y don Pelayo Serrada García-Olay, comandante auditor del Aire.

También se ocupó el Consejo rector, en una de sus sesiones preparatorias, de la designación del personal directivo, siendo confirmados, para los cargos que se indican, los señores siguientes: rector, don Isidoro Martín Martínez; vicerrector, don Antonio García de Vinueza; decano de la sección de Derecho, don José Ignacio de Arrillaga Sánchez, y jefe de Estudios, don Antonio García Gómez.

## Inauguración del curso académico 1949-50

Las clases de la sección de Derecho dieron comienzo el día 3 de octubre y la inauguración del curso se celebró el día 15 de dicho mes.

A las nueve del referido día, en la capilla de la Casa de San Pablo, se celebró la misa de Espíritu Santo.

A las siete de la tarde tuvo lugar un acto académico, que fué presidido por el ilustrísimo señor don Cayetano Alcázar, director general de Enseñanza Universitaria, que ostentaba la representación del excelentísimo señor ministro de Educación Nacional.

*De este acto se dió una amplia reseña en el número 447 de nuestro BOLETIN.*

## Conferencias y actos culturales

El catedrático de la Universidad de Oviedo, director del Colegio Mayor Universitario Valdés Salas y profesor permanente del C. E. U. don Torcuato Fernández Miranda pronunció una notable conferencia en el salón de actos de

nuestro Centro el día 15 de marzo próximo pasado.

Otras dos conferencias se pronunciaron para el profesorado y alumnado del C. E. U., que estuvieron a cargo del distinguido publicista don Bernardo Villarrazo.

La primera de ellas tuvo lugar el día 14 de febrero, tratando el tema "Hilarié Belloc", y en la segunda analizó el señor Villarrazo al Cardenal Newman.

En dicha segunda conferencia, celebrada el día 8 de mayo próximo pasado, el virtuoso sacerdote y profesor del seminario conciliar de Madrid don Alejandro Martínez Gil leyó al comienzo del acto

## Una carta del Primado de Inglaterra, Cardenal Griffin

He aquí dos párrafos de la misma: "Me ha interesado mucho tener conocimiento de la próxima reunión que se celebrará en el C. E. U., en la cual el ilustre escritor y excelente periodista don Bernardo Villarrazo dará una conferencia sobre el Cardenal Newman. Este año marca el centenario de la restauración de la Jerarquía en ese país y es natural que en estos momentos nuestras mentes retrocedan a los pasados cien años."

"Al hacerlo así, alabamos y damos gracias a Dios por las destacadas personalidades con las cuales la Iglesia ha sido bendecida durante este periodo, y pocas han tenido mayor influencia en la vida católica intelectual de este país que el Cardenal Newman. Sus escritos perduran con fuerza constante y sus obras son muy apreciadas no sólo en este país, sino en el mundo entero. En diversos países he encontrado grupos de eruditos estudiando las obras del Cardenal Newman. Su nombre es bendecido por todas partes y espero que, gracias a esa conferencia de don Bernardo Villarrazo, sea aún más ampliamente conocida."

**El Colegio Mayor Universitario de San Pablo es la obra de mayor importancia y trascendencia a la que hoy debe atender la Asociación Católica Nacional de Propagandistas.**

**Es, pues, preciso que los Centros y cada uno de los miembros de la A. C. N. de P., conscientes de lo que significa para el resurgimiento patrio la formación de minorías selectas que, con espíritu genuinamente cristiano, puedan influir en la vida española, trabajen con el mayor interés para lograr de nuestra Obra los máximos frutos.**

## Actividades de las Conferencias de San Vicente de Paúl

Durante el curso 1949-50, las mencionadas conferencias han seguido efectuando sus actividades de apostolado y de caridad en el suburbio de Ventas.

El promedio de familias visitadas y socorridas semanalmente puede cifrarse en sesenta y cinco.

Los socorros distribuidos a lo largo del curso suman la cantidad de 39.000 pesetas.

Al igual que en años anteriores, la conferencia recibió ayuda económica del ministerio de Educación Nacional para sostener en la parroquia del Espíritu Santo tres escuelas de primera enseñanza, donde reciben educación e instrucción totalmente gratuita ciento cincuenta alumnos.

Con independencia de los anteriores gastos se sostiene una beca en el seminario de la diócesis de Madrid-Alcalá para sufragar la pensión y gastos de un seminarista pobre de la referida parroquia de las Ventas.

## Alumnos becarios y distinguidos

*A continuación recoge la memoria los nombres de los cinco alumnos destacados a los que se les concedieron becas y de los que han obtenido matrículas de honor (17 en total), y merecido la calificación de sobresaliente (19).*

## Triunfos de ex profesores y ex alumnos del C. E. U.

Nuestro querido amigo el ex profesor de la Sección de Ciencias Económicas de nuestro Centro don Carlos Iglesias Selgas, después de brillante oposición, ingresó en la carrera fiscal con el número 8, siendo destinado a la Audiencia de Badajoz.

También después de relevantes ejercicios ingresó en la Escuela judicial el alumno don Luis Arrazola García, que hizo su preparación totalmente en nuestro Centro (Sección de preparaciones jurídicas).

Asimismo, los aplicados alumnos que fueron del C. E. U. don Jorge del Pino Moreno, don Juan Antonio Pérez-Urruti Maura y don Juan Durán-Lóriga Rodríguez han conseguido ingresar en la Escuela diplomática con los números 4, 5 y 8 respectivamente.

## Palabras finales

Antes de poner fin a esta Memoria hemos de expresar el reconocimiento del Consejo rector a todo el profesorado del C. E. U., pero de manera especial al director espiritual, don Andrés Avelino Esteban Romero, hoy también consiliario del Centro de A. C. N. de P. de Madrid.

En esta hora en que el Centro de Estudios Universitarios pasa a ser nada menos ni nada más que el órgano do-

cente del nuevo Colegio Mayor de San Pablo, con sede en la Ciudad Universitaria madrileña, el Consejo rector cuida con verdadero celo apostólico de que aquél sea lo más eficaz posible. A tal fin reajusta los cuadros de profesorado, convoca concursos y selecciona esmeradamente los aspirantes que van a desempeñar tan ingente y trascendental tarea, deteniéndose a examinar de manera especial si el solicitante es, ante todo, un educador cristiano, esto es, hombre que estudia y analiza la conducta de Cristo maestro y su manera de obrar y, poniéndose al lado de Él, le sigue, como alguien ha dicho, "para imitar sus actividades de la mente, de la voluntad y del corazón, de la mano y de la mirada; en una palabra, para revivirlo totalmente".

Por último, precisamos tener muy en cuenta los que a la enseñanza y a sus problemas diariamente nos consagramos las normas y consignas que Su Santidad Pío XII dió en elocuente discurso pronunciado el año pasado, con ocasión del II Congreso Nacional de la Unión Católica Italiana de Profesores de Enseñanza Media.

Decía el Padre Santo: "Como educador inspirado por la paternidad, cuyo término es engendrar sus semejantes a sí mismo, el maestro, no menos que con sus preceptos, formará a los alumnos con el ejemplo de su vida. En el caso contrario, toda su trabajo será, para decirlo con San Agustín, "vender palabras y no ya modelar almas. Las mismas enseñanzas morales no rozan sino superficialmente los espíritus si no son confirmados por los actos. Dígase lo mismo de la expresión de las disciplinas meramente escolares y plenamente asimiladas por los jóvenes si no brotan de los labios del maestro como viva expresión personal."

Y poco después formula la siguiente interrogante, que cabe hacerla a los futuros profesores del Colegio Mayor de San Pablo: "Educadores de hoy que traéis del pasado normas seguras, ¿qué ideal de hombres habréis de preparar para el porvenir? Lo encontraréis fundamentalmente delineado—agrega—en el perfecto cristiano. Y al decir perfecto cristiano intentamos aludir al cristiano del día, hombre de su tiempo, conocedor y cultivador de todos los progresos alcanzados por la ciencia y por la técnica, ciudadano no extraño a la vida que se desenvuelve hoy en su tierra."

"...Toca a vosotros en gran parte, maestros, predisponer esta benéfica intervención dirigiendo los espíritus de vuestros discípulos a descubrir las inextinguibles energías del cristianismo en la empresa de mejorar y renovar a los pueblos. Por ello no ahorréis fatigas para despertar a su tiempo su conciencia moral, de tal suerte que, al paso de los años, el "hombre honesto" no alore por casualidad como la última aventura de una vida muchas veces ya fracasada."

"Sobre tal fundamento formad hombres de ciencia y de técnica."

# Ha fallecido José Ignacio Isusi



†  
JOSE IGNACIO DE ISUSI Y ORDORICA,  
de la A. C. N. de P., descansó en el Señor el 26 de  
Junio de 1.950

Jesus: «Quien bebiere del agua que Yo le daré,  
nunca jamás tendrá sed. Pues el agua que Yo le daré  
se hará en él fuente de agua que saltará hasta la vida  
eterna»

La Samaritana: «Señor, dame esa agua, para que  
no tenga sed...»  
Lc. 4, 4-26

José Ignacio tuvo sed y pidió al Señor agua. Y  
el Señor hizo brotar en su alma una fuente de agua  
viva, que desbordaba a su alrededor y saltaba hasta  
la eternidad.

«Y si delante de los hombres han padecido tor-  
mentos, es porque Dios los quiso probar; probolos como  
el oro en el crisol, y los aceptó como víctima de holocausto».  
1a Co. 3-6 (1).

El 26 del pasado julio falleció santamente en Bilbao José Ignacio Isusi, consejero de la Asociación. Los propagandistas, que constantemente hemos seguido la evolución de su enfermedad y hemos venido encomendándole en todos los actos colectivos para que Dios le diera la salud si convenía para el bien de su alma, recibimos la noticia con el dolor de quien pierde un compañero querido y el consuelo de saberle gozando de la presencia divina, tan merecida por sus muchas virtudes.

Tan pronto se tuvo conocimiento de la noticia, se telegrafió a todos los Centros, y de todos llegaron telegramas y cartas comunicando que le habían aplicado las intenciones en la vigilia eucarística nocturna correspondiente a la fiesta de San Pablo. En el Centro de Madrid, con ocasión de esta misma vigilia, el señor Obispo de Málaga, en la plática que pronunció ante el Santísimo expuesto, trató como tema de la misma de la muerte del justo, y como modelo de ella glosó la de José Ignacio, a quien había visitado recientemente.

## Datos biográficos

Don José Ignacio Isusi y Ordorica nació en Mundaca (Vizcaya) el 11 de marzo de 1900. Cursó sus estudios primero en el colegio de los Hermanos de la Doctrina Cristiana de Mundaca y en el de San Antonio, de Deusto, y más tarde en la Escuela de Altos Estudios Mercantiles de Bilbao. Hizo la carrera de Comercio, alcanzando el título de intendente mercantil, y aun muy joven realizó durante tres años sus primeras prácticas de la especialidad naviera en la Ward Line, de Nueva York.

Reintegrado a Bilbao, cursó la carrera de Derecho, siendo nombrado en 1937 asesor de la Asociación de Navieros del Cantábrico y en 1944 apoderado general de la Sociedad Naviera Ybarra, de Sevilla.

Isusi fué durante su vida un apóstol infatigable. Congregante mariano, trabajó incansablemente en los primeros años de la fundación de las Juventudes de A. C. En diciembre de 1923 ingresó en la Asociación Católica Nacional de Propagandistas, de la que

El Señor le probó con una enfermedad larga y penosa, y lo aceptó como víctima de holocausto.

«Padre, en tus manos encomiendo mi espíritu».  
Lc. 23, 46.

Quando su Director espiritual le anunció la proximidad de su muerte, José Ignacio dijo: Padre yo estoy en las manos del Señor.

«Os digo, pues, que cualquiera que me confesare delante de los hombres, también el Hijo del hombre le confesará delante de los Angeles de Dios».  
Lc. 12, 8 (2).

«Bienaventurados los muertos que mueren en el Señor. Ya desde ahora dice el Espíritu que descansan de sus trabajos; pues sus obras les acompañan».  
Apoc. 14, 13.

Y así, Dios mío, porque vivificado en Cristo, antes de ser desatado del cuerpo, vivió de tal modo, que en su fe y en sus costumbres era alabado nuestro nombre, confiamos en que le habréis hecho objeto de vuestra misericordia y le habréis ya recibido en vuestro seno. Pero, Señor mío, Dios mío, pues son secretos vuestros juicios, inspirad a nuestros hermanos que todos cuantos esto leyeren, se acuerden ante vuestro altar de José Ignacio, vuestro siervo, a quien habéis mandado llamar. (3).

(1) y (2) De liturgia de la misa del 26 de junio.

(3) Han concedido indulgencias, en la forma acostumbrada, el Sr. Nuncio de su Santidad y los Sres. Obispos de Calahorra, Madrid, Málaga, Pamplona y el ceto de Bilbao.

fué vicepresidente hasta hace poco tiempo.

Nuestro compañero del Centro de Bilbao Antonio González ha hecho de él la siguiente semblanza en "La Gaceta del Norte": "Persona cultísima, que conocía a la perfección varios idiomas, disimulaba bien su acusada personalidad por la sencillez y humildad de su vida ejemplar, cuyas virtudes pocos seglares podrán alcanzar. Inteligente y prudente, tenía José Ignacio Isusi el don de consejo, del que muchas veces nos beneficiamos sus amigos. Su carácter inalterable, la amabilidad extraordinaria de su trato, la ponderación de sus juicios, no eran sino el reflejo exterior de la paz y de la bondad de su alma; de un alma formada en una disciplina espiritual de sacrificio y oración... Porque José Ignacio Isusi era hombre de acción, de vida interior profunda y cultivada."

El hijo de nuestro antiguo vicepresidente, que constantemente nos ha dado noticias de la marcha de la dolencia de su padre, nos ha enviado el bello recordatorio que aparece fotografiado en esta página, con una carta en la que, entre otras cosas, dice:

"En todo él podrá usted ver la huella de su formación y más aún la mano directa de Ignacio de Artaza. Yo quisiera que con él recibiera usted, en nombre suyo y de la Asociación, todo el agradecimiento que nosotros les profesamos por los innumerables beneficios personales y colectivos recibidos de ustedes a través de papá (q. e. p. d.).

No creo necesario repetirlo, ni mucho menos recordar aquí, cuantas cosas tenemos aprendidas y oídas a papá en vida. Sólo quiero decirle lo profundamente reconocidos que estamos a ustedes y ofrecerme en nombre de todos los míos por si alguna vez le pudiéramos ser útil en algo."

Renovamos desde las páginas de nuestro BOLETIN a todos sus familiares el profundo sentimiento de todos los propagandistas por la muerte de quien fué amigo y compañero queridísimo.

## Colección de encíclicas y cartas pontificias

Precio, 50 ptas.

Pedidos: A. C. N. de P.

Alfonso XI, 4

# LA ASAMBLEA DE LOS CIRCULOS DE JOVENES

Se ha reunido en el Colegio Mayor de San Pablo, y a ella han acudido de casi todos los Círculos que funcionan en España

Durante los días 30 de abril, 1 y 2 de mayo ha tenido lugar en el Colegio Mayor de San Pablo la I Asamblea Nacional de los Círculos de Jóvenes de la Asociación. Asistieron a ella representaciones de los Círculos de Gijón, Valencia, Valladolid, Zaragoza, Alcoy, Salamanca, Vigo, Vitoria, Jerez y numerosos miembros del de Madrid, enviando el de La Coruña, con su adhesión a las tareas, una interesante aportación a las ponencias, que fué mantenida por el secretario del Círculo de Madrid.

## La sesión inicial

La primera sesión tuvo lugar el domingo día 30 de abril, abriéndola el secretario del Círculo de Madrid, Federico Silva, que actuó de presidente de las conversaciones. Las primeras palabras de Silva fueron de acción de gracias a Dios por haber permitido que lo que parecía utópico hace unos pocos años se haya convertido en realidad con la proliferación de los Círculos por toda España y esta primera Asamblea de los jóvenes propagandistas. Hace después historia de los Círculos de Jóvenes, y alude a los peligros con que éstos tropiezan en el cumplimiento de los fines que les están encomendados por la Asociación, refiriéndose a tres que él considera fundamentales: pocos años, dificultad actual de la vida y falta de enemigo. Termina con la lectura de una carta que desde Inglaterra, donde amplía estudios, envía un joven del Círculo de Madrid, con palabras de aliento a nuestra labor.

A continuación tiene lugar la lectura y discusión de la primera ponencia, que fué encomendada al Círculo de Gijón, en nombre del cual su secretario, Sarmiento, hace uso de la palabra.

Primeramente expone las notas que

## Fallece la esposa del barón de Benasque

El día 31 del pasado mes de julio falleció la excelentísima señora doña Amalia de Zulueta y Echevarría, baronesa de Benasque, esposa de nuestro compañero del Centro de San Sebastián el excelentísimo señor don Francisco Sáenz de Tejada y Olózaga, gobernador civil de Guipúzcoa.

La baronesa de Benasque, que con ocasión de la consagración episcopal de don Máximo Yurramendi (q. e. p. d.) presidió la comida con que su esposo obsequió a las señoras familiares de los propagandistas que asistieron a dicho acto, era muy querida en San Sebastián y su fallecimiento ha causado gran sentimiento. Al acto del entierro han asistido destacadas personalidades españolas y extranjeras.

Desde las páginas de nuestro BOLETIN enviamos a nuestro querido compañero la expresión de nuestro profundo sentimiento y rogamos a todos los propagandistas que la encomienden en sus oraciones.

consideran fundamentales a los Círculos, para pasar después a definirlos. Dentro de la totalidad de las notas se plantea un problema: el de si los circuilistas deben o no ser exclusivamente universitarios. Se inclina el Centro de Gijón por una respuesta negativa. También aboga por que los Círculos sean abiertos, al menos, una o dos veces al mes.

Respecto a la actitud de los Círculos, expone cómo ante sus miembros es la de formarlos espiritualmente, de modo específicamente apostólico; intelectualmente, haciéndoles adquirir un juicio crítico ante los problemas de la sociedad y capacitándolos para resolverlos; ante la juventud, procurando actuar en ella nuestros ideales personales; y, finalmente, ante la Asociación, formándolos para actuar en ella.

Con medios prácticos para ello, propone la intensificación de los ejercicios espirituales, en régimen de internado, entre sus miembros; la fundación entre los circuilistas de la sección de San Pablo; la meditación comentada en los Círculos del Evangelio, las epístolas y los Hechos de los Apóstoles, de un sistema de estudio por medio de una selección de temas interesantes y una parte informativa en cada reunión.

## Segundo día de la Asamblea

El lunes día primero de mayo comenzaron los actos con una meditación por el consiliario del Centro de Madrid, don Andrés Avelino, que a continuación ofició la santa misa para los asambleístas; tras el desayuno dió principio la lectura de la segunda ponencia, "Empresa a realizar", a cargo del Centro de Valencia. Comienza el exponente glosando unas palabras del Presidente acerca de la necesidad de ser algo profesionalmente concreto antes de entregarse a otras tareas, y al terminar su ponencia se inicia el debate, en el que interviene como un asambleísta más el Presidente de la Asociación, don Fernando Martín-Sánchez, que asiste a la sesión acompañado del director del Colegio, don Isidro Martín.

A las doce y media se trasladaron los asambleístas al Museo del Prado, que visitaron, amablemente acompañados por el marqués de Lozoya.

Después de la merienda se reúne la Asamblea para tratar de la tercera ponencia, "Principios y temarios para el próximo curso", encargada a los Círculos de Valladolid y Zaragoza. Al terminar la discusión sobre la primera parte

de esta ponencia ("Principios orientadores") y adoptarse las conclusiones concernientes a ella, don Leopoldo Eulogio Palacios, que asistió a la última parte del debate, pronunció una charla acerca del cultivo de la Teología por el cristiano.

## Sesión de clausura

El martes día 2 de mayo tuvo lugar la sesión de clausura, que se abrió a las ocho y media con misa y meditación por el consiliario del Centro de Madrid. Las sesiones de trabajo son presididas por el Obispo de Ciudad Rodrigo y Consiliario nacional de la Asociación, don Jesús Enciso; el Presidente nacional de la misa, don Fernando Martín-Sánchez; el director del Colegio Mayor de San Pablo, don Isidro Martín; el consiliario del Centro de Madrid, don Andrés Avelino, y el secretario del Círculo de Jóvenes de Madrid y presidente de la Asamblea, Federico Silva. Asisten todos los asambleístas y casi la totalidad de los circuilistas de Madrid. Se da lectura a la segunda parte de la tercera ponencia, "Temarios para el curso próximo", a cargo del Círculo de Zaragoza, que se hizo acreedor al agradecimiento de la Asamblea por la minuciosidad y verdadero interés que puso en tan ardua tarea, dando a conocer a los circuilistas no sólo una gran serie de temas del más acusado interés, sino una sistematización de los mismos por medio de detallados programas. No obstante, el ponente advirtió que estos programas no tenían otro fin que el de servir de orientación al circuilista que escogiese para su desarrollo durante el curso alguno de los temas comprendidos. Tras larga discusión se aprobó un tema con carácter obligatorio para todos los Círculos en el próximo curso y se recomendaron otros varios para su desarrollo con carácter electivo, aunque por acuerdo unánime se dejaba en absoluta libertad para escoger uno de estos temas u otro cualquiera que pudiese revestir para el Círculo mayor interés.

Finalmente, don José María Pemán pronunció una magnífica conferencia sobre el tema "El escritor y la moral".

El señor Pemán, a quien habían acudido a oír gran número de propagandistas de Madrid y colegiales del San Pablo, fué aplaudido con verdadero calor por los asistentes. El Obispo de Ciudad Rodrigo, con unas breves palabras y su bendición, dió por terminadas las tareas de la Asamblea.



Una de las sesiones de la Asamblea, presidida por el señor Obispo de Ciudad Rodrigo, el Presidente de la Asociación y don José María Pemán